

Réponse appel à communication « Rencontres droits et résistances numériques en contexte francophone », Montréal, 21–24 mai 2024.

Appel à communications : <https://www.labdelta.ca/app-rencontres2024/>

Le contre-mouvement à la marchandisation d'Internet : une analyse socioéconomique de l'institutionnalisation de la production alternative de services d'hébergement

Cette communication propose une analyse socioéconomique du rapprochement institutionnel entre militants du logiciel libre et de la défense des droits numériques français avec l'économie sociale et solidaire (ESS) pour accompagner la production de services numériques « alternatifs ». Nous présenterons les résultats d'une enquête portant sur le collectif des hébergeurs alternatifs, transparents, ouverts, neutres et solidaires (Chatons), réalisée à partir des discussions publiques entre membres et d'entretiens. On discutera l'articulation des valeurs et outils militants aux valeurs et modes de gouvernance de l'économie solidaire comme tentative de mise en cohérence et de stabilisation d'un modèle économique à lucrativité limitée, et organisant la production de services à des fins de résistance à l'hégémonie des acteurs marchands du numérique.

Nous montrerons que l'ancrage à l'ESS représente une réponse singulière au problème de la compatibilité entre les valeurs militantes du projet et sa réussite économique. Nous constaterons que cette dimension institutionnelle ne répond que partiellement aux revendications des acteurs. Le passage du statut de militant auto-hébergé à celui de producteur de services s'accompagne de questions relatives à l'outil productif. D'apparence techniques (nature des ressources, protocoles mobilisés, etc.), elles mettent à l'épreuve la capacité d'acteurs hétérogènes à maintenir leur cohésion politique dans un environnement économique dominé par des acteurs marchands. Ce point sera illustré par l'analyse de conflits de valeurs autour du contrôle de l'infrastructure.

Cette communication mettra ainsi en discussion les apports et limites du rapprochement entre militantisme numérique et ESS comme réponse opérationnelle à la critique du capitalisme numérique et interrogera la capacité des acteurs à produire des ressources autonomes en maîtrisant l'ensemble de la chaîne de production nécessaire à la fourniture de services.